
立法會保安事務委員會  

2006 年 10 月 18 日會議席上  

 
保安局局長發言稿  

 
 
主席：  

 
  我感謝委員會邀請我及我的同事，向各委員進一步解釋

保安局在 2006 至 07 年度施政綱領中臚列的措施。我會集中介

紹一些重點，簡介完畢後，我和同事很樂意聽取大家的意見及

解答委員的提問。  

 
推行「風險及需要評估程序」  

2. 第一項向大家介紹的新措施就是懲教署正分階段推行

「風險及需要評估程序」，目的是更準確地識別在囚期間有較

高風險，和出獄後有再犯罪風險的囚犯，並為他們提供配對的

更生計劃，以期更有效地減少再犯罪的情況。  

 
3. 懲教署已在本月開始為所有本地少年罪犯和判刑兩年

或以上的本地成人罪犯進行風險與需要評估。在 2007 年，署

方會首先為教導所、勞教中心、更生中心和戒毒所的少年罪犯

實施配對的更生計劃。  

 
為縮減邊境禁區的覆蓋範圍，推行法例和行政上的所需措施  

4. 設立邊境禁區的目的是維持香港與內地邊界完整，以及

打擊非法入境和其他跨境犯罪活動。今年 9 月，我們公布了邊

境禁區覆蓋範圍的檢討結果。我們建議把邊境禁區範圍縮減為
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邊界巡邏通路南緣和香港與內地邊界之間的一幅狹長土地，以

及可供過境地區；並且在通路的南面邊緣興建一道輔助邊界圍

網。待輔助邊界圍網建成後，我們會修訂《邊境禁區令》，以

在法律上訂定邊境禁區的新界線。在籌備輔助邊界圍網的同

時，規劃署會就從邊境禁區剔除的土地展開規劃研究。  

 
5. 保安局現就檢討結果諮詢相關團體，包括鄉議局、有關

的區議會和鄉事委員會等。當諮詢完成後，我們會向事務委員

會匯報。  

 
一地兩檢   

6. 保安局在本年度其中一項重要工作，是在深港西部通道

新管制站實施「一地兩檢」所須的安排。在工程方面，深港雙

方會繼續全力推進深港西部通道新管制站的有關工程和後續

工序，以配合 2007 年 7 月深港西部通道的開通。在立法方面，

我們須要立法，使香港法律適用於新口岸港方口岸區，並為相

關目的訂定條文。在今年 3 月我們已和委員會討論了我們的具

體立法建議。視乎中央就授權香港對港方口岸區實施管轄的決

定，我們的目標是在本年內向立法會提交有關「一地兩檢」的

條例草案 (即《港方口岸區條例草案》 )。  

 
警監會條例草案  

7. 此外，我們正積極進行法律草擬工作，把投訴警方獨立

監察委員會訂為法定組織，為現行投訴警方制度提供法律基

礎。條例草案旨在賦予警監會法定地位，並清晰地以法例形式

列明它的工作、職能及權力。我們已於今年 6 月就當中主要的

立法建議，向保安事務委員會作出簡報。我們正徵詢警監會對
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條例草案內容的意見，並研究有關建議。待條例草案經進一步

改善後，我們會把條例草案提交立法會審議。  

 
就刑事事宜相互法律協助和移交逃犯安排的立法工作  

8. 另一項立法重點工作是就刑事事宜相互法律協助和移

交逃犯安排的立法工作。香港致力參與國際間在打擊嚴重罪案

方面的合作。為此，我們不斷擴展我們與其他司法管轄區有關

刑事事宜相互法律協助和移交逃犯的雙邊協定網絡。我們於

2006 年 5 月與德國簽訂了刑事事宜相互法律協助和移交逃犯的雙

邊協定；並於 2006 年 6 月與大韓民國簽訂移交逃犯的協定。我們

正擬備有關附屬法例以落實該三項協定，並計劃於本立法年度提

交立法會審議。此外，我剛剛在昨天與馬來西亞簽訂了刑事事宜

相互法律協助協定，以及為完善現有移交逃犯協定的補充議定

書。我們稍後亦會擬備有關附屬法例以落實這些雙邊安排。  
 
9. 另外，一些適用於香港有關打擊國際罪行的多邊協議，亦

載有有關刑事事宜相互法律協助和移交逃犯的規定。就《聯合國

人員和有關人員安全公約》中有關引渡的規定，我們已草擬所需

附屬法例，聯同實施公約其他規定的條例草案，提交已成立的條

例草案委員會討論。就聯合國《制止恐怖主義爆炸的國際公約》、

《制止危及海上航行安全非法行為公約》和《制止危及大陸架固

定平台安全非法行為議定書》訂明的引渡和相互法律協助的責

任，我們已於 2006 年 7 月諮詢保安事務委員會，並打算在本立法

年度把附屬法例提交立法會。我們亦會在本立法年度就《聯合國

反腐敗公約》和《聯合國打擊跨國有組織犯罪公約》中有關刑事

事宜相互法律協助和移交逃犯的規定，向保安事務委員會作簡介。 
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持續推行的措施  

 
10. 除了上述的措施及立法工作外，保安局在本立法會年度

會繼續推行各種措施，以確保本港的治安良好，便利人流物

流，透過輸入人才提升本地人力資源素質及提供可靠而效率高

的緊急服務等。  

 
優秀人才入境計劃  

11. 為了推動本港經濟發展，以及優化我們的人口質素，入境

事務處自本年 6 月開始推出「優秀人才入境計劃」，吸納對象為

事業或專業上已有所成，又有潛力繼續發展的人才。在計劃初期，

我們會設下每年 1 000 人的限額。申請人須符合學歷、專業資格

及工作經驗等方面的基本條件，但無須先獲本地僱主聘用。政府

已成立一個包括多個界別人士的諮詢委員會，就名額的分配及計

劃的實施向入境事務處處長提供意見。截至本年 10 月 6 日，入境

事務處共收到 407 宗申請。我們預期在今年年底前甄選出首批成

功申請者；並會在實施計劃一年後進行檢討。  
 
推出含生物特徵的香港特區護照   

12. 為了加強香港特區護照的防偽特徵及保障特區護照持有

人所享有的旅遊方便，我們計劃推出具有生物特徵的香港特區

電子護照。新護照植有依據國際民航組織規定的非接觸式集成

電路晶片，內含持證人的容貌影像作為生物特徵標識符。我們

預算在 2007 年年初推出含生物特徵的香港特區電子護照，以配

合在 1997 年 7 月起簽發、有效期為十年的首批香港特區護照因

到期而出現的換領潮。  
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打擊清洗黑錢財務行動特別組織的建議   

13. 香港致力維持健全的打擊清洗黑錢及恐怖分子融資體

制，我們的法例及制度都符合一的國際標準。  

 
14. 打擊清洗黑錢財務行動特別組織（特別組織）已修訂其

「 40+9」項建議，其中部份的元素經已彰顯於現有法例。我

們三個金融監管機構，包括香港金融管理局、證券及期貨事務

監察委員會及保險業監理處亦經已向金融機構發出行政指

引，有效地在其管轄的界別落實多項建議。  

 
15. 至於需要通過立法實施的建議，我們正在研究所需的法

例修訂。由於受有關修訂影響的界別甚廣，我們須要作廣泛諮

詢。特別組織將於 2007/2008 年對香港的反洗黑錢制度作出詳

細評估，我們計劃於考慮採納評估中作出的評語或建議後，才

會就修例草案作最後定稿。  

 
改善緊急救護服務   

16. 為了更有效運用緊急救護資源，我們正尋求更佳方法以滿

足緊急救護服務的需求。我們會繼續鼓勵市民善用救護資源，並

已成立督導委員會，詳細研究應否在香港推行救護車調派分級

制，以更有效分辨情況緊急的傷病者，從而更迅速地回應這些個

案，挽救更多生命。我們還會繼續檢視緊急救護服務方面的資源

投放。  
 
檢討婚姻監禮人的資格要求   

17. 婚姻監禮人計劃已於本年 4 月推行。巿民一般歡迎此計

劃，至今我們已委任了約 1 000 位婚姻監禮人。我們將於計劃推

出一年後檢討婚姻監禮人的資格要求。  
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18. 我們提交委員會的文件已就以上持續推行的措施作了

扼要的介紹。我們歡迎委員就有關措施提出意見。  

 
 
 
保安局  

二零零六年十月  

 


